

Sumario

- 7 **Prefacio**
PETER FISCHER-BOLLIN
- 9 **Introducción**
EDUARDO SAAVEDRA
- 17 **Argentina**
MARCELA CRISTINI
- 47 **Bolivia**
NAPOLEÓN PACHECO
- 75 **Brasil**
PAULO LEVY Y ROBERTO IGLESIAS
- 105 **Chile**
EDUARDO SAAVEDRA Y
JORGE RODRÍGUEZ
- 133 **Colombia**
MABYR VALDERRAMA
- 169 **Costa Rica**
LUIS MESALLES Y OSWALD CÉSPEDES
- 195 **Ecuador**
VICENTE ALBORNOZ
- 213 **Guatemala**
TOMÁS ROSADA Y LUCILLA BRUNI
- 243 **México**
LUIS IGNACIO ROMÁN MORALES
- 271 **Paraguay**
DIONISIO BORDA
- 299 **Perú**
ROBERTO ABUSADA Y ANTONIO CUSATO
- 337 **Uruguay**
JOSÉ ADOLFO SARMIENTO,
JOAQUÍN DÍAS Y SILVIA VÁZQUEZ
- 371 **Venezuela**
RONALD BALZA

Prefacio

EN LOS ÚLTIMOS 13 AÑOS, gran parte de América Latina registró un importante crecimiento económico que en algunos países merece ser calificado de extraordinario. La modernización del Estado y la apertura de mercados en particular, contribuyeron sensiblemente a este desarrollo positivo. No obstante, la región no pudo deshacerse de la etiqueta de ser un continente con extrema desigualdad social. En efecto: a pesar de algunas ligeras mejoras en los índices de pobreza, importantes sectores de la población siguen viviendo en condiciones de pobreza. Una prueba de esta situación poco satisfactoria son los índices extremadamente altos de migración laboral dentro del continente, y en particular también hacia América del Norte y Europa. Otra prueba es el descontento político con una democracia que parece haber deparado pocas mejoras concretas a importantes sectores populares. La inestabilidad política y los éxitos electorales de líderes populistas en ciertos países son consecuencias de este descontento.

¿Por qué no beneficiaron los éxitos macroeconómicos a los sectores mayoritarios de la población? ¿Por qué no fue posible lograr una mayor reducción de la desigualdad social? ¿Qué instrumentos prometen ser más exitosos en el logro de más crecimiento y progreso social?

El proyecto de investigación “Crecimiento y Progreso Social”, realizado en 13 países de la región y financiado por la Fundación Konrad Adenauer, busca encontrar respuesta a estas preguntas. Para la Fundación, presente activamente en todos los países participantes con proyectos y programas propios, se trata de los interrogantes claves para el futuro desarrollo de América Latina. De su respuesta depende en buena medida si la América Latina democrática podrá alcanzar los niveles de desarrollo socioeconómico que exhiben las naciones industrializadas. En última instancia, lo que también está en juego es la suerte socioeconómica de millones de ciudadanas y ciudadanos latinoamericanos y su derecho a un futuro con oportunidades justas.

Dada la singular importancia que adquirieron estos interrogantes luego de los éxitos macroeconómicos y de la democratización del continente, la Fundación Konrad Adenauer lanzó en 2004 su nuevo programa regional “Políticas Sociales en América Latina” (SOPLA) que tiene por objeto reunir el *expertise* y las redes creadas por la Fundación para acompañar la dirigencia social y política en los necesarios debates. El punto de referencia de estos debates es el concepto de Economía Social de Mercado.

La Fundación Konrad Adenauer ha respaldado a través de la instrumentación de SOPLA, el proyecto de investigación “Desafíos para la política económica y social en América Latina”, encarado por 13 institutos latinoamericanos y desarrollado en tres niveles. “Crecimiento y progreso social” constituye el primero de los tres estudios al que en breve seguirán “Eficiencia del gasto público” y “Migración y política social”.

A partir del análisis de los ámbitos correspondientes y de recomendaciones calificadas,

los estudios intentan realizar un aporte objetivo, fundado y de alcance continental a los necesarios debates sociales y políticos.

La Fundación Konrad Adenauer quiere expresar por este medio su particular agradecimiento a la Universidad Alberto Hurtado en Santiago de Chile, y muy especialmente al señor decano de la facultad de Economía y Negocios de esa Alta Casa de Estudios, Dr. Jorge Rodríguez Grossi, así como al Dr. Eduardo H. Saavedra, Coordinador Académico del Proyecto.

Personalmente quisiera agradecerle a nuestra coordinadora en Río de Janeiro, Joana Fontoura, que durante meses ha trabajado con gran compromiso para hacer posible esta publicación.

Río de Janeiro, abril de 2008.

DR. PETER FISCHER-BOLLIN
*Director del Programa SOPLA
de la Fundación Konrad Adenauer*